
 

 

Недельный обзор  

информации о деятельности законодательных органов  

субъектов Российской Федерации  

за 21 – 25 октября 2024 г. 
 

 Федеральная повестка  

Депутаты предложили ввести повышающий коэффициент при 

предоставлении федеральной субсидии на производство молока 

                                                    Архангельское областное Собрание депутатов  

 

На сессии Архангельского областного Собрания депутатов принято 

обращение к Заместителю Председателя Правительства РФ Дмитрию 

Патрушеву о возможности применения повышающего коэффициента при 

распределении субсидий из федерального бюджета для ведения сельского 

хозяйства в отношении северных регионов со сложными климатическими 

условиями. 

В частности, региональные депутаты предлагают внести изменения в 

Правила предоставления субсидий на поддержку приоритетных направлений 

агропромышленного комплекса и развития малых фор хозяйствования. Речь 

идет о применении повышающего коэффициента на поддержку производства 

молока в отношении Архангельской области и других северных регионов по 

аналогии с территориями Дальневосточного федерального округа. 

Для стимулирования развития сельского хозяйства на Дальнем Востоке 

с 2023 года был установлен повышающий коэффициент, равный 2. Таким 

образом, сельхозпроизводители стали получать дополнительный объем 

государственных средств. 

Сельское хозяйство в северных регионах тоже является убыточным. К 

примеру, в себестоимости молочной продукции доля затрат на корма 

составляет около 50 процентов. Зерновые культуры практически не 

вырастают, поэтому их приходится закупать на юге России, что приводит к 

удорожанию кормов. Кроме того, себестоимость молочной продукции зависит 

и от фонда заработной платы, размер которой в северных территориях выше в 

связи с выплатой сотрудникам предприятий процентных надбавок за стаж 

работы в районах Крайнего Севера и приравненных к ним местностях. 

 

Предложено усилить административную ответственность для 

нарушителей-водителей большегрузов 

Законодательное Собрание Ростовской области   

 

Депутаты комитета по законодательству донского парламента 

рассмотрели и одобрили проект обращения на федеральный уровень, которое 

касается усиления административной ответственности за несоблюдение 

требований, предписанных дорожными знаками, запрещающими движение 

грузовых автомобилей. 
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В тексте обращения отмечается, что установленная за данное 

правонарушение административная ответственность не способствует 

соблюдению запретов, так как водителям грузовиков легче и дешевле 

заплатить мизерный штраф, чем искать объездные пути. Как итог – 

разрушенные дороги в центре городов, заторы и пробки, дополнительное 

загрязнение окружающей среды. 

– В настоящее время за проезд под знак для водителей большегрузов 

предусмотрен штраф в размере 500 рублей. Если его оплатить в первые две 

недели, то это получается всего лишь 250 рублей. Самое печальное 

заключается в том, что злостными нарушителями, зачастую, являются одни и 

те же водители, так как за повторное нарушение ответственность в данном 

случае не предусмотрена. Поэтому мы обращаемся в Государственную Думу 

с просьбой увеличить размер административного штрафа, либо предусмотреть 

ответственность в повышенном размере за повторность совершения такого 

правонарушения, – обосновали свою позицию депутаты.   

Проект данного обращения уже был ранее одобрен комитетом донского 

парламента по строительству, жилищно-коммунальному хозяйству, 

энергетике, транспорту и связи.         
    

 Межпарламентские связи    

Астраханские и луганские парламентарии области обсудили специфику 

взаимодействия с представительными органами муниципальных 

образований  

Дума Астраханской области   

 

         В рамках реализации Соглашения о сотрудничестве между Думой 

Астраханской области и Народным Советом Луганской Народной Республики 

состоялось заседание по вопросам местного самоуправления. Мероприятие 

прошло в формате видеоконференцсвязи. 

          Напомним, подписание соглашения о сотрудничестве между Думой 

Астраханской области и Народным Советом Луганской Народной Республики 

состоялось 26 февраля 2024 года в Народном Совете ЛНР. Согласно 

подписанному документу, стороны договорились о развитии 

межпарламентского сотрудничества. Прошедшее совещание – часть 

разработанного плана.  

         В рамках заседания участники обсудили вопросы взаимодействия между 

представительными органами муниципальных образований Астраханской 

области и Думой Астраханской области, способы мониторинга общественного 

мнения по проблемам экономического, социального, культурного развития 

области. Коснулись и темы обратной связи между Думой и 

представительными органами для вовлечения представительных органов 

муниципальных образований в нормотворческую деятельность. Отдельно 

остановились на вопросах различия системы местного самоуправления в 
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Астраханской области и ЛНР, так как в области работает двухуровневая 

система местного самоуправления, а в республике – одноуровневая. 

 

 Льготы участникам СВО и их семьям     

Комитет донского парламента по законодательству одобрил проект 

обращения на федеральный уровень по мерам поддержки семей 

участников СВО   
Законодательное Собрание Ростовской области   

 

         Законодательное Собрание Ростовской области планирует обратиться в 

Государственную Думу с предложением усовершенствовать законодательство 

о социальной поддержке членов семьи участников специальной военной 

операции. Проект соответствующего обращения на федеральный уровень был 

одобрен комитетом донского парламента по законодательству. 

        Как пояснил заместитель Председателя Законодательного Собрания 

Ростовской области – председатель комитета по законодательству Александр 

Косачев, на одном из приемов граждан к депутатам обратилась семья 

участника СВО, дети которой не могут претендовать на равные меры 

поддержки, так как один из них является ребенком от предыдущего брака 

супруги. 

        – Когда начали анализировать ситуацию, то поняли, что в соответствии с 

законодательством дети супруги участника СВО от предыдущего брака 

формально не относятся к членам семьи такого участника, даже если живут 

вместе, и, значит, не могут получать меры поддержки. Таким образом, 

складывается ситуация, при которой в семье один ребенок, например, получит 

в приоритетном порядке место в детском саду, путевку в оздоровительный 

лагерь, сможет воспользоваться правом на переход с платного обучения на 

бесплатное, а другой ребенок нет. На наш взгляд, здесь явная социальная 

несправедливость, – сообщил Александр Косачев. 

        По его словам, подобная ситуация складывается главным образом из-за 

того, что участнику СВО по объективным причинам не всегда удается 

усыновить ребенка супруги от предыдущего брака. Поэтому депутаты 

предлагают предусмотреть в законодательстве особый порядок признания 

этих детей, которые постоянно проживают и воспитываются в семье 

участника СВО, членами такой семьи для предоставления им мер социальной 

поддержки. 

 

В Кировской области расширена поддержка участников СВО 

Законодательное Собрание Кировской области  

 

        Состоялось очередное заседание Законодательного Собрания Кировской 

области. Три из 14 законопроектов, вынесенных на рассмотрение депутатов, 

касались поддержки участников специальной военной операции. 
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        В частности, введена новая мера поддержки – это льготы по упрощенной 

системе налогообложения для ветеранов СВО. Проект закона был принят в 

первом чтении на заседании Законодательного Собрания в июле текущего 

года. В установленный срок поступили поправки, которыми предлагается 

распространить действие закона на вернувшихся участников СВО, не только 

впервые зарегистрированных в качестве индивидуальных предпринимателей, 

но и на тех, кто уже осуществлял предпринимательскую деятельность в 

прошлые периоды либо осуществляет ее на текущий момент. 

          Кроме того, вводится условие для применения льготы: предельный 

размер доходов за календарный год не должен превышать 8 млн. рублей. 

Также уточняется период действия льготы. Пониженные ставки можно будет 

применять два года подряд начиная с года обращения. Льготные ставки 

составят 1% с доходов и 5% по системе «доходы минус расходы», ими можно 

будет воспользоваться с налогового периода 2025 года. 

 

Семьи погибших участников СВО будут получать ежегодную выплату 

на каждого ребёнка-школьника 

                                                                                  Московская областная Дума  

 

         В ходе 95-го заседания Мособлдума приняла закон, которым установили 

дополнительную меру соцподдержки для семей погибших участников СВО в 

виде ежегодной выплаты в 10 тысяч рублей на каждого ребёнка, учащегося в 

школе. 

         В ближайшее время Правительство Московской области разработает 

порядок предоставления выплаты. Она поступит семьям уже в этом году. 

         Как отметил председатель Мособлдумы Игорь Брынцалов, «помогать 

семьям погибших бойцов вырастить, поднять детей – это наш долг, об этом 

неоднократно говорил Президент страны». 

                

 Региональное законодательство   

Для сельхозпроизводителей края увеличили показатели урожайности 

ключевых агрокультур 

Законодательное Собрание Краснодарского края  

 

         На пленарном заседании депутаты актуализировали отдельные 

положения регионального Закона о плодородии. О соответствующих 

https://www.mosoblduma.ru/Press-centr/274293/88c4f267-2ccb-43ee-985f-4d26e707f290
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изменениях в действующий нормативный правовой акт коллегам рассказал 

председатель аграрного комитета ЗСК Сергей Орленко. 

        Поправками предлагается увеличить показатели урожайности в 

требованиях к собственникам и арендаторам земельных участков по 

поддержанию способности почвы обеспечивать такую урожайность по озимой 

пшенице, кукурузе на зерно, подсолнечнику, сахарной свекле в зависимости 

от природно-климатических зон Кубани. 

          Сейчас, благодаря внедрению передовых технологий, модернизации 

машинно-тракторного парка, использованию высокоурожайных сортов, 

средние показатели урожайности показывают устойчивый рост. Именно в 

связи с этим и назрела необходимость актуализации соответствующих 

положений профильного закона. 

         Показатели урожайности станут ориентиром для аграриев, что в 

конечном счете, будет способствовать росту объемов производства продукции 

растениеводства. 

        По итогам обсуждения депутаты приняли закон сразу в двух чтениях. 

 

В Башкортостане предлагается установить новый способ продажи 

госимущества 

Государственное Собрание Республики Башкортостан  

 

          Депутаты Государственного Собрания – Курултая Республики 

Башкортостан планируют внести изменения в Закон «О приватизации 

государственного имущества в Республике Башкортостан». 

        – Законопроектом устанавливается новый способ приватизации – 

продажа по минимально допустимой цене, – сообщил Председатель 

Государственного Собрания Константин Толкачев. – Продавать госимущество 

таким образом можно будет в случае, если не состоялась его продажа 

посредством публичного предложения. Сегодня действует другая схема: если 

аукцион не состоялся, имущество должно выставляться на продажу без 

объявления цены. Это открывает возможности для злоупотреблений: 

участники торгов могут указать в конверте какую угодно сумму и по закону 

имущество должно быть продано по цене наибольшего предложения, пусть 

даже это будет условно десять рублей. 

        Согласно законопроекту, при продаже по минимально допустимой цене 

цена госимущества устанавливается в размере 5 % от цены первоначального 

предложения, указанной в информационном сообщении о продаже 

посредством публичного предложения. Если же цена первоначального 

предложения превышала 20 млн рублей, то минимально допустимая цена 

госимущества будет устанавливаться в размере 10 % этой суммы. 

        – Чтобы принять участие в таких торгах, претендент должен будет внести 

задаток в размере 1 % первоначального предложения, – сказал председатель 



6 

 

парламента. – Если впоследствии участник откажется от сделки, то его ждет 

штраф. Задаток при этом не возвращается. Такой порядок станет преградой 

для недобросовестных участников и повысит результативность торгов. 

         Кроме того, законопроектом уточняются отдельные вопросы, связанные 

с приватизацией объектов электросетевого хозяйства, теплосетей и т. д. 

 

Приняты изменения в закон о предоставлении земельных участков 

гражданам определенных профессий 

Государственное Совет Республики Крым  

 

        На очередном пленарном заседании крымского парламента приняты 

изменения в статью 7 закона "О предоставлении земельных участков, 

находящихся в собственности Республики Крым или муниципальной 

собственности, и некоторых вопросах земельных отношений", внесенные с 

целью уточнения условий предоставления земельных участков гражданам в 

безвозмездное пользование в соответствии с Земельным кодексом РФ. 

        Законопроектом предлагается определить профессии и специальности с 

учетом укрупненных групп профессий, специальностей и направлений 

подготовки, установленных Общероссийским классификатором 

специальностей по образованию (например, "Фундаментальная медицина", 

"Фармация", "Образование и педагогические науки" и другие). 

        Определение специальностей и профессий, работа по которым дает право 

на получение в безвозмездное пользование земельных участков, позволит 

муниципалитетам предоставлять в безвозмездное пользование земельные 

участки гражданам, которые работают на основном месте работы в сельских 

поселениях таких муниципальных образований по наиболее востребованным 

специальностям и профессиям в пределах указанных укрупненных групп. 

        Указанные граждане могут получить такие земельные наделы при 

условии отсутствия права собственности на иные земельные участки в 

соответствующем сельском поселении. 

 

Срок подачи родителями тройни документов на получение выплаты для 

улучшения жилищных условий увеличен 

Законодательная Дума Томской области   

 

         На заседании комитета Законодательной Думы по труду и социальной 

политике депутаты единогласно поддержали изменения в областном законе 

«О социальной поддержке граждан, имеющих детей». Как пояснил 

председатель комитета Олег Правдин, поправки в закон позволят семьям, в 

которых одновременно родились трое или более детей, обратиться за 

получением денежной выплаты на улучшение жилищных условий не позднее 

чем через двенадцать месяцев с момента рождения малышей.   
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         В Томской области с 2015 года семьи, в которых одновременно 

рождается трое и более детей, могут получить единовременную выплату для 

улучшения жилищных условий. На данную помощь могут претендовать 

семьи, признанные нуждающимися в улучшении жилищных условий и 

имеющие доход на одного члена семьи до двух прожиточных минимумов. 

Размер денежной выплаты определяется на основе средней стоимости одного 

квадратного метра жилья. 

        – В настоящее время для подачи заявления на получение выплаты с целью 

улучшения жилищных условий установлен шестимесячный срок с момента 

рождения тройни или более детей одновременно. Понимая, что, как правило, 

при многоплодной беременности мамы с новорожденными детьми могут 

долгое время находиться под наблюдением врачей в медицинских 

организациях, предложено увеличить срок для обращения за данной мерой 

государственной поддержки и сбора документов до двенадцати месяцев, – 

уточнил Олег Правдин. 

        Комитет рекомендовал рассмотреть законопроект в двух чтениях на 

октябрьском собрании думы.     

 

Закон о поддержке обманутых дольщиков будет признан утратившим 

силу из-за отсутствия пострадавших 

Законодательное Собрание Свердловской области  

 

          Состоялось заседание комитета по развитию инфраструктуры и 

жилищной политике. Депутаты рассмотрели проект закона «О внесении 

изменений в статью 30 закона Свердловской области «Об особенностях 

регулирования земельных отношений» и о признании утратившим силу 

закона Свердловской области «О поддержке граждан пострадавших от 

деятельности юридических лиц по привлечению денежных средств граждан, 

связанному с возникновением у граждан права собственности на жилые 

помещения в многоквартирных домах». 

         В регионе функции по формированию и ведению реестра нуждающихся 

в поддержке граждан, так называемых обманутых дольщиков, были 

закреплены за департаментом государственного жилищного и строительного 

надзора. В августе 2017 года губернатором Свердловской области была 

создана координационная межведомственная комиссия для обеспечения 

координации исполнения регионального плана-графика «проблемных» 

объектов. 

         «С момента принятия закона о поддержке обманутых дольщиков в июне 

2011 года, в реестр нуждающихся в поддержке было включено 893 человека. 
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На сегодняшний день из реестра исключены сведения обо всех гражданах в 

связи с оказанием необходимой поддержки. С января 2024 года формирование 

реестра завершено», – подчеркнул глава комитета Валентин Лаппо. 

        Также предлагается исключить из закона Свердловской области «О 

регулировании земельных отношений» положение, согласно которому 

застройщикам, предоставляющим поддержку пострадавшим дольщикам, 

узаконено предоставление земельных участков без проведения торгов. 

 

В Вологодской области будет установлена новая памятная дата - День 

Боевой и Трудовой славы вологжан в годы Великой Отечественной 

войны 

Законодательное Собрание Вологодской области  

 

        Совместную с Губернатором области законодательную инициативу 

рассмотрели депутаты комитета по государственно-правовой деятельности, 

законности и правам человека. 

        «Для новой памятной даты было выбрано 2 марта – именно в этот день в 

1943 году наши земляки передали прославленную танковую колонну 

«Вологодский колхозник» 1-й танковой армии. На этих машинах советские 

бойцы громили немецкие «тигры» на Курской дуге и, прорвав оборону 

противника, первыми вступили на украинскую землю, – рассказала 

председатель комитета Лариса Кожевина. – В честь боевого и трудового 

подвига вологжан в годы Великой Отечественной войны в мае 1975 года в 

областной столице был открыт памятник, который стоит и по сей день. Это 

монумент «Танк Т-34» на улице Мира на берегу реки Золотухи». 

         Губернатор области Георгий Филимонов также поддержал концепцию 

законопроекта и выразил согласие на внесение законопроекта в качестве 

совместной законодательной инициативы. 

 

Принят закон о звании «Почетный пожарный Ленинградской области» 

Законодательное Собрание Ленинградской области   

 

        На заседании областного парламента депутаты приняли во втором и 

третьем чтениях областной закон «О почетном звании Ленинградской области 

«Почетный пожарный Ленинградской области».   

         Сейчас в Ленинградской области для поощрения работников 

противопожарной службы региона есть два вида наград: медали «За отличие 

при тушении пожаров» (за героические действия при тушении пожаров) и «За 

предупреждение пожаров» (за профилактическую работу). Новое почетное 

звание должно расширить этот перечень для того, чтобы заслуженные 

пожарные почувствовали высокую оценку своего труда. Как сказано в 

пояснительной записке к законопроекту, учреждение нового почетного звания 
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«благоприятно повлияет на имидж противопожарной службы Ленинградской 

области и позволит создать более объективную систему признания заслуг». 

         Согласно новому закону, почетное звание будут присваивать ежегодно 

не более чем двум гражданам Российской Федерации, являющимся 

высокопрофессиональными работниками противопожарной службы 

Ленинградской области и проработавшим на этом поприще не менее 15 лет. 

        В законопроекте обозначен порядок вручения удостоверения и 

нагрудного знака к почетному званию «Почетный пожарный Ленинградской 

области»: вручать его будет губернатор или иное лицо по поручению 

губернатора в торжественной обстановке. Кроме того, награжденному будет 

положена единовременная денежная выплата в размере 50 тыс. рублей. 

 

 Мероприятия    

Прошло заседание рабочей группы по законопроекту об увековечении 

имен спортсменов и тренеров 
Воронежская областная Дума  

 

         Напомним, 23 сентября этого года в рамках заседания Комитета по 

физической культуре и спорту обсуждался вопрос, касающийся присвоения 

почетных наименований субъектам физической культуры и спорта на 

территории области. Было отмечено, что в последнее время в комитет 

поступает много обращений от граждан и организаций, с предложениями 

присвоить либо спортивным объектам, либо различным организациям 

физкультуры и спорта имена выдающихся спортсменов или тренеров, 

прославивших регион. На сегодняшний день конкретный порядок такого 

процесса в нормативной правовой базе отсутствует. Председатель комитета 

Александр Пешиков предложил создать рабочую группу в целях разработки 

соответствующих изменений в региональный отраслевой закон. В нее вошли 

депутаты Воронежской областной Думы, представители регионального 

министерства физической культуры и спорта, а также юридических служб.    

         Спустя месяц в Парламентском центре был представлен проект закона 

Воронежской области «О внесении изменений в Закон Воронежской области 

«О физической культуре и спорте в Воронежской области» (в части 

присвоения почетных наименований субъектам физической культуры и 

спорта, осуществляющим свою деятельность на территории Воронежской 

области).  

         Предлагаемый документ направлен на решение задач по воспитанию 

подрастающего поколения в духе патриотизма, знания истории своей страны 

и выдающихся спортсменов и их тренеров, популяризацию здорового образа 

жизни и занятий спортом.  

 
Управление по информации и связям с общественностью  

аппарата Думы Ставропольского края 

Рябчиков Сергей Евгеньевич 

(8652) 26-81-53 


